

卷二

会計につきましては、公庫の予算、決算に関する法律がございまするので、これを適用しまして特別会計のようなことではなくてやつて行きたい、かうように考えております。又公庫にした

ほらがよろしいといった一つの理由も、財政法等の適用を排除したいといつたような考え方方に基いておるのであります。

うに設立委員会を主務大臣が任命いたしましたして、その設立委員が設立の準備をするということにいたしております。
極く概要でありますするが、今回提案になりました法案の概要を御説明いたしました。

○委員長(中川以良君) なお提案者の野原代議士も只今見えましたので、御質疑をお願いいたします。

○小林政夫君 今までに特別会計でや

面がありますて、例えば災害復旧といつたようなことに對しましては、その規定がなかつたために資金の融通を必要としながらもやり得なかつたというふうなものに對しては、この機会に災害復旧等に対しても同様の資金の融通を開くべきだというよろなことにいたしましたのであります。特にこの公庫によりまして、今までやつておりましたもののはかに特に非常にこの枠を抜けで、たくさんいろいろな各方面の事

それは資金量が現在程度である限りにおいては、どうしても資金量の面から言つて従来の金融対象範囲を拡大することはむずかしいが、併し公庫自体のやり得る方法としては、資金量をできるだけ殖やすことによつて従来の半公共事業的な面からも枠を拡げて、うんと積極的な事業資金、併しそれはコンマーシャル・ベースに乗りにくく、農林漁業の事業資金、特に設備資金的なものに出し得る道を開く意味における

内における食糧自給態勢を強化すると
いうようなことで、まあこの面の大き
な部分をこの金融公庫によつて充足し
ようという考え方を持つております。
今までの賃金量に比較いたしまして、
できれば二十八年度は二倍くらいの賃
金を実は当てたいということで折衝
しておるわけでありますが、今までの
見通しにおきましては、二倍にするこ
ともなか／＼容易ではない併しながら
何とかして少くとも三百五十億程度

1. The first step in the process of creating a new product is to identify a market need or opportunity.

は特別に御説明をする必要がないと思
います。最後の補則のところに至ります
して、特別会計からの資産、負債が勿
論この公庫に移るわけでござりまする
が、そのほかに開港銀行、それから土

つておつたのを公庫に変えるわけですが、これには大体基本的には費或なんですが、公庫に変つたことによつて只今この説明の中にもありました、開発銀行が継承した見返資金の農林漁業者

業にもどん／＼投資をする、資金の融通を図るというような非常に積極的な意図を実はいたしたわけであります。本来ならば財政の余裕或いは又資金の余裕等がありますれば、御承知の通り

そういう意味においては特別会議でやつておつたよりは公庫でやるということは、そこに金融機關としての性格の変化というものを認めていいと思うのですが、その点は如何ですか。

○小林政夫君　そうすると、まあ抽象的なことを議論しても仕方がありませ
んが、先ほど言われた範囲から言つて
の資金にはしただしとしないにま
えておるわけであります。

央金庫からの債権の承継があるのですから、公庫の運営ができます。折角公庫という独立の機関ができるので、公庫と類似の業務を従来やつておりました開発銀行から、農林漁業に關係ある、或いは農林漁業に貸付けておりまする分で公庫が承認する所で、適当とするものは、この際公庫に引き継いだほうがよからうということです。それから農林中金が復興融資をいたしまして、現在の特別会計で、今は将来で来ますすれば公庫がいたしますような仕事を復興融資といふことであります。それから公庫がござりますればそれに引継ぐということでおきます。

に対する貸付の債権を継承するといふ業的な用途に使つておつた特別会計の農林漁業融資というものが、相当一般的な事業資金と考えられるような面にも出し得るという性格的な変更もこれに伴うと考えていいわけですか。

○衆議院議員(野原正蔵君) この法案の意図するところは農林漁業の生産力を拡大いたしまして、拡充するために特に長期且つ低利を要するというようなものに対して、一般の金融機関においては到底その必要を満し得ない分に対しまして、政府が特に財政の投資並びに借入金等によりまして、その長期

実は厖大な融資が要求されておりますので、財政の許す限り、或いは又資金問題の許す限りは枠を拡げて行きたいという意図は実は提案者としては持つております。又たくさん資金の都合が付くならば、御指摘のようにいろいろな方面に今まで非常に消極的に考え方られておつた長期且つ低利の資金の中で、も、なおまだ一十分と申せない問題が多いのでありますから、それに満足するようなどころまで実は行きたいものだと考えておりますが、今日の国家財政の事情等から見まして、余り過大なものを要求することも事実上困難な状況に陥るおそれがある

○衆議院議員(野原正勝君) この公庫の性格そのものについてはまるといふことは考へられないのです。たゞ今までもつばら役人がやつておつたといふ仕事で以て、官庁のやる仕事必ずしも弊害はありませんけれども、いろいろ彈力性に乏しいと申しましようか、又長い間の回収業務をも含めた長期の金融でありますので、取扱う人が余り変るといふうなことは好ましくないこともありますので、いろいろな点、又特に熟練をした金融問題等で明るい人、適材を適所に置くといふ点でも今日の官吏の待遇等の問題もありましょう、いろいろな点で不自

も、多少性格が異なると言つてはおかしくはないけれども、融資対象が特別会計でやつておつたよりも、金融公庫に組織替えをしてやられるところに拡がる可能性はあるということを思うのだし、又拡げようとする意図があるのじやないか、あるほうがむしろ公庫に変えるのに意味があるのじやないかと私は思つてお尋ねしておるわけでありますから、やつちやいけないと、いう趣旨で聞いておるのじやないのです。そこでそういう点をはつきりする、多少性格を明らかにする意味において、この見返資金から農林漁業者に対して出しておつた貸付金の債権を継承するというのは、

次は公庫の発足の時期であります。が、これは特別会計の移り變りといつたこともありまするので、法案が成立いたしますれば、来年の四月一日から発足したい、勿論法律が公布のとおりから施行いたしまして、四月一日に間に合うように諸般の準備を整えたい、とうに思つております。設立につきま

且つ低利の資金を賄おうという意図たる
始められたものであり、又もつばら公
共的な性格を多分に持つておるものにて
対して融資をしよう、今までの農林漁
業資金融通法に基く特別会計の考え方
が殆んどそのままこの公庫の中に生
かされておるということでありま
で、ただ今までの扱い方は少し窮屈な

でないかというふうなことで、今までの農林漁業資金融通法に基く融資の対象を今後も引続いてやるという考え方で、この案が実は出来上つておるわけあります。

○小林政夫君 大体御答弁でわかりましたが、結局かいつまんで言うと、勿論今まで通りの金融は継承されるが、

由も考えられますので、こういう公庫に形を変えたわけであります。貸付の対象というふうなことはまだつきりした性格を変えるといふうなことは今のところ全然考えていないわけであります。我々いたしましては、食糧増産というような大きな観点から、特に農林金庫の問題に関連しまして、國

具体的にどういふのを聽取されるか、一応例示的にお話を願いたいと思うのです。

1. The first step in the process of creating a new product is to identify a market need or opportunity.

且つ低利の資金を賄おうという意図たる
始められたものであり、又もつばら公
共的な性格を多分に持つておるものにて
対して融資をしよう、今までの農林漁
業資金融通法に基く特別会計の考え方
が殆んどそのままこの公庫の中に生
かされておるということでありま
で、ただ今までの扱い方は少し窮屈な

でないかというふうなことで、今までの農林漁業資金融通法に基く融資の対象を今後も引続いてやるという考え方で、この案が実は出来上つておるわけあります。

○小林政夫君 大体御答弁でわかりましたが、結局かいつまんで言うと、勿論今まで通りの金融は継承されるが、

由も考えられますので、こういう公庫に形を変えたわけであります。貸付の対象というふうなことはまだつきりした性格を変えるといふうなことは今のところ全然考えていないわけあります。我々いたしましては、食糧増産というような大きな観点から、特に農林金庫の問題に関連しまして、國

具体的にどういふのを聽取されるか、一応例示的にお話を願いたいと思うのです。

10. The following table summarizes the results of the study. The first column lists the variables, the second column lists the sample size, and the third column lists the estimated mean and standard deviation.

受の主体から申しまして、株式会社或いは合名会社といったようなものもございます。又農林漁業の団体、協同組合とか、或いは土地改良といつたようなものもござりますので、まあそういう借受の主体と、それから資金の用途、例えば土地改良でありますとか、或いは塩田の開拓とか、そいつたものと睨み合せまして決定したい、かようと思つております。例えば土地改良におきまして土地改良をやる、そのために借受けておる、或いは漁業組合で以て魚田の開拓をやるといつたために借受ける、或いは森林組合で以て造林をするために借受けておる、こういったものが承認されることになるのであります。

○小林政夫君 この頂いておる資料の中にそういうものがありますか。

○政府委員(小倉武一君) 配付いたしましたの中にはございませんようであります。後日資料を御提出いたします。

○小林政夫君 それでは今の引継ぎ方針というのがあるでしようね、引継がれるのに、今おつしやつたように対義法人とか、個人というようなものはどうするか、融資対象が協同組合的なものであるか或いは一般的な債権継承の基準と言いますか、方針があるでしょう、それを書いてもらつて、その方針に基いて、こういうものを継承するんだという資料をお願いいたします。

○政府委員(小倉武一君) 御要領のような資料を提出いたしたいと願います。

今までの特別会計でやつておつた方針通りのものに合致する見返資金からの融資分の債権を譲受すると、こういうことになるのですか。

○政府委員(小倉武一君) 大きな方針といたしましては御説のようなことになると思います。

○小林政夫君 そうすると、ただ今までよりも梓が広がるといふのか、範囲が広がるのは災害復旧に対する個人等に対する貸付が一つ加わると、こういうだけと了承してよろしくござります

場合におきましては、政府の資金じやなく外国の銀行から、民間から借入れることもあります。国内で調達いたしました資金は狭い意味の財政資金、資金運用部資金或いは見返資金等の広い意味の財政資金、いずれかにかかるております。

○松永義雄君 外資のお話が出ましたけれども、その外資というのはアメリカの民間から来る外資ですか、或いは国際開発銀行といつたような組織から来るのですか、どういうところから来るのであります。

○政府委員(河野通一君) 民間のコマーシャル・バンクからどういった種類の資金が外資として日本へ入つて来るのか、恐らく予測できないのであります。従いまして今お示しのよろな世界銀行でありますとか、少し性質は違いますが、アメリカの輸出入銀行、こういうような特殊の金融機関からであろうと思ひます。

○松永義雄君 別の機会に国際復興開発銀行その他の銀行の性格を伺つておきたいと思つたのですが、丁度いい機会ですから伺いたいのですが、アメリカ方面から来る外資の目的というものは、果して平和的な開発を目的として融資して來るのであるか、それは確実でしようか、どうですか。

○政府委員(河野通一君) 外資一般の問題でございますので申上げてみたいと思います。現在外資の問題でいろいろ参つておりますのは、一つは輸出入銀行から日本に入つて来るところのもの、これは余り長い期間のものではありません。現在御案内のように世界銀行からガーナ氏が来ておりまして、この銀行からの外資の導入の話が現在

進んでおるわけであります。いろいろな機会でお取扱い頂いておりますようになります。従いまして、この対象に外資を得ることによつて、長期的に安定した外資を入れるというのが目的でございます。従いまして、この対象になりますのも受入れの機関をどういうふうにして行きますか、今後の問題であります。ですが、電源開発でありますとか、或いは一部においては農林関係等の資金でありますとか、いろいろそりいつた長い開発資金、これを現在私のほうでは希望いたしておるわけであります。優先的にはやはり電源関係の資金が一番優先的に取扱われることになるかと思いますが、そういう意味で輸出入銀行から入つております外資と、世界銀行から私どもが希望いたしておりますする外資とは性質が若干違います。

扱つておるようなことを耳にしておつたのですが、純粹に日本の農業開発のためにのみそした外資が来るというふうに考えてよろしいですか。

○政府委員(河野通一君) 只今この問題についてお答えいたしました通りでありますて、電源開発が日本の農業開発のために最も重要な、少くともその一つであるということは、これは間違いないのです。農業の関係だけに外資の導入を限ると、ということは私どもは考えておりません。電源開発等は日本の最も経済を開発するためには必要なものでありますと固く信じております。なおアメリカの輸出入銀行が軍事目的的な方向に融資が行われておるよう聞くが、というお話をあります。そういうふうには考えておりません。

○松永義雄君 そうすると、あれですか、只今仰せられた外資といふものは、農業に関して電源開発として来る、こういう考え方ですか。

○政府委員(河野通一君) 只今申上げましたように、世界銀行からガーナーさんが見えて、いろいろ調べておられます。それで私どもといたしましては、長期の外資が入ることを希望する幾つかの業種について、希望の数量を向うに提出して、いろいろ調査を願つておるわけです。外資が入りますかどうかは、専ら世界銀行のほうで決定されるということになるので、私どもはこれは強く実は希望いたしておりますのであります。現在のところでは、はつきり入るかどうかは結論としては申上げることができないわけです。

○松永義雄君 この農業に関して外資が入りますというと、電源の開発に関連して……、こういうことになれば、

電気の機械でも輸入する、こういふことに一応了解されるのですが、ただ農業開発のために外資が入つて来れば、鐵だとか、そいつたものが入つて来るかと、いうことを聞きたくなるの

うの法律で第四條の改正法を提出しなればいいわけです。そうやつてはつきりさせてもらいたい。併し今言われたようなことで、将来どん／＼殖えるのだから、如何ように植えても適用できよう規定と言われるが、この第四條はそうなつていないので、丁度廃止

えん。本日の段階においてはこういう趣旨で一應成立させる、そうしてはつきりしますれば、これは明示することに相成ると思います。御指摘のように養殖本が殖えますれば、それによつて漸次殖やして行くということに取計らいたいと思ひます。

に、実は只今いろいろと政治的に折衝しておる案件であります。で、これは希望的観測も盛込んでおるのであります。が、あちら側でも相當に理解を持つておるしますので、うまく行けば相当程度の外資が導入し得るのではないかもと。そういう見通しもややござります。はつきりしたものではありません。

○政府委員（小倉武一君）御指摘の点は、恐らく法人等に対する政府の出資等についての法律で、公平に取扱われねばならんという趣旨の法律だと思いましたが、あれは配当のことであつて利子の減免のことは關係なくして出来きるよう私理解しておつたのです。

○小林政夫君 第四條の公庫の資本金ですが、これは私の持論であり、当委員会においては超党派的にいつも賛成を得て、政府提案を可回か変えたこと

あるのですが、こういう資本金の類を明示しない書き方は困るというのが私の主張なんです。これは計画的にはこれでわかりますけれども、「一体法要見えて、公庫というものはどれだけの資金か」ということがすぐわかるべきで、その点について今第四條の通りの書き方で行くと、こういう計算をして

○衆議院議員(野原正隆君) お質問が幾らになりますか。
答　資本金が幾らになりますか。
承いたしますのが百五十五億であります。
ですが、これに二十八年度の予算或いは借入金といふうなもので、大体二十九年度は一応計画しましたのは四百億であります。この四百億といふのはなつかなかか困難であるということは、先ほど申上げましたが、年々殖えて行くと、いう性格のものでございまして、実けにお話のごとく初めから幾らにするということにきめられない事情であります。國家の財政の許す限り漸次資本の量を殖やして行つて、そうして農林金融としての性格を生かして、国家の財政の許す限り漸次資本の量を殖やして行つて、そうして農林金融としての性格を生かして行きたいというふうに考えておるのであります。

○小林政夫君 それはそういう増資した際は、予算案と同時に、例えば日本輸出入銀行であるとか、開発銀行であ

○衆議院議員(野原正勝君) ちよつと
私先ほど間違つて申しましたが、これ
は第四條には御指摘のように書いてあ
ります。これは丁度発足するときのほ
つきりした計算がまだわかつております
せんので、こういう表現にしたわけで
あります。が、引継資産その他回収金そ
の他の関係すべてはつきりいたしま
すれば、そこに出発したときの資本金金
というものがはつきりするわけであり

○衆議院議員(野原正勝君) お説の通りでございます。
○杉山昌作君 先ほどの外資の借入ですが、従来の特別会計になかつたものと今度わざ／＼入れたのは、近くそぞろ見込みがあるとか、可能性があるとかいう予想が付いているんですよ。か。

り公庫に有利な條件を附すこととかで、
きる。」といふのは、あれは政府は特別
な法人等に対して特別な扱いをしては
いけない、という、あれとの抵触はない、
わけですか。こう書けばそれで行ける
わけですか。これは立派技術的な問題
なんですが、何とかいう名前の政令が
ありましたね。その政令にかかるわら
ず、こうすると謹うべきじゃないかと
思うのです。

○委員長(中川以夏君) 御異議ない、と
認めます。次回は明日十時から、本日
は午後から労働委員会との連合委員会
を開催いたします。
暫らく休憩いたします。
午後零時二十六分休憩

お話のこととく初めから幾らにするといふことにきめられない事情でありまして、國家の財政の許す限り漸次資金の量を殖やして行つて、そうして農林金融の長期金融としての性格を生かして

○ 杉山昌作君 先ほど外資の借入ですが、往来の特別会計になかったものと今度わざ／＼入れたのは、近くそういう見込みがあるとか、可能性があるりでございます。

り公庫に有利な條件を附すこととかで、
きる。」といふのは、あれは政府が特別
な法人等に対し特別な扱いをしては
いけない、という、あれとの衝突はない
わけですか。こう書けばそれで行ける

○委員長(中川以良君) 御異議なく認めます。次回は明日十時から、本日は午後から労働委員会との連合委員会を開催いたします。

とかいう予想が付いているんだといざりますか。

わけですか。これは立法技術的な問題なんですが、何とかいう名前の政令がございましたね。その政令にかかるわらず、こうすると譲るべきじゃないかと思うのです。

暫らく休憩いたします。
午後零時二十六分休憩

前に引き続き再開をいたします。

最初に日本開発銀行法の改正につきまして、先般来小林委員より御意見がございましたので、本日は大蔵大臣が出席されましたので、小林委員より

御質疑をお願いをいたします。

○小林政夫君 只今問題になつております中小企業に対する金融の問題で、我々の考へるところでは、中小企業金融の問題点は長期運転資金を賄うことにある。こう考へておるわけであります。それについて開発銀行の中小企業融資について検討いたしましたところ、かなりの現在までのところ余裕もあるようであり、その原因は設備資金に限られておるというような点が相当の余裕金を生む原因の大半であると考えたのであります。そこで日本開発銀行法の一部を改正いたしまして、中小企業融資に限らず、長期運転資金にも出し得るという途を開きたい。この点が提案いたしましたところ、本委員会においては全員の賛同を得ておるわけであります。そこで日本開発銀行法の一部を改訂するところによりますと、政府においては中小企業の金融の重要性を認め、近い機会において相当中小企業融資について金融機構の整備に伴い、又資金量も増大するというような計画もあるようになりますので、万一そいうようなことで我々の狙いと政府の現在意図されておるところが合致するというような点があるならば、今回私提案しようとしておる開発銀行法の一部改正を見合わせてもいい、こういふつもりで、とくと大蔵大臣から中小企業融資に対する構想を承りたい。

○國務大臣(向井忠晴君)

お答へいた

します。中小企業融資は設備資金のみならず、運転資金につきましても金融の疏通を図ることが必要でございまして、財政資金の導入、保険制度の拡充等に努めておる次第でござります。

が、御質問の日本開発銀行をして中企業向け運転資金の融資を行わせることにつきましては、日本開発銀行が専ら長期設備資金の供給を行うといふことを本来の任務とする同行の性格から、これに運転資金の貸出しを行わせることは避けるのが適当であるよう考へます。併しながら政府においては中小企業に対する資金供給の円滑化を図る目的を以ちまして、日下商工組合中央金庫についてその整備改善の具体案を願意検討中でございまして、成案を得次第、できれば次期国会に提案いたしたいと考えております。その実合には御意見を十分尊重して、その実現について配慮することにいたしたいと、こう考へております。

○小林政夫君 只今承りますと、次期国会において我々の趣旨に副う意味において商工中金の改組を考えておる、こういう御答弁でございますが、その商工中金の改組ということには、先般の当委員会において、質疑の過程において私はそのアイデアを示したの

どうかということについて、大臣何でしたら銀行局長でも結構ですが。

○國務大臣(向井忠晴君) 政府委員から御答弁をいたしたいと思います。

○政府委員(河野通一君) 代つてお答え申上げます。今小林さんからお話を伺ったところ、商工中金を改組いたしまして、その性格を更に公共的なものに改めて参ります既におきましたは、御指摘のように現在見返資金から引継ぎました開発銀行の中小金融部門は当然に新らしい改組された商工中金に引継ぐ、それのみならず、この新らしい改組された商工中金におきましては、お話をようやく中小企業向の長期運転資金、長期運転資金と申しますのは、なかなか御承知のように定義がむづかしいのでありますけれども、そういうものを当然にこの機関に取扱わせることが適当であろうと、かように考えております。

○小林政夫君 その際に、改組された商工中金の融資対象は、従来は原則として協同組合が中心であつたが、協同組合を組織しておらない中小企業者等も融資を受け得る途を考えておられるかどうか。

○政府委員(河野通一君) お説の通りであります。

○小林政夫君 只今の大臣並びに銀行局長の答弁で私は満足をいたしますので、先に提案をいたしました日本開発銀行法の一部を改正する法律案の提案は見合わせることにいたします。是非速急に商工中金の今お述べになつた構想による提案を期待いたします。

○委員長(中川以良君) なお大蔵大臣

日は丁度予算委員会がございまして、すでに大臣がこちらから呼ばれておりますので、大蔵大臣にお引取りを願うことに御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり」

○委員長(中川以良君) それでは本日はこれを以て散会いたします。

午後一時五十五分散会

十一月十八日本委員会に左の事件を付託された。

一、昭和二十八年分所得税の臨時特例等に関する法律案(予備審査のための付託は十一月二十四日)

午後一時五十五分散会

十一月十八日本委員会に左の事件を付託された。

一、昭和二十八年分所得税の臨時特例等に関する法律案(予備審査のための付託は十一月二十四日)

午後一時五十五分散会

昭和二十八年一月二十九日印刷

昭和二十八年一月三十日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局